

УЧРЕДИТЕЛЬ
Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации
имени А.Я. Сухарева

*Ректор Московской академии
Следственного комитета
имени А.Я. Сухарева,
доктор юридических наук,
доцент, генерал-майор
юстиции*

А.А. Бессонов

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru*

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
декан факультета
повышения квалификации
Московской академии
Следственного комитета
имени А.Я. Сухарева, кандидат
юридических наук, доцент

*В подготовке номера
участвовали:*

*Редакторы
О.В. Берберова,
И.Д. Нестерова*

*Художник
А.П. Яковлев*

*Верстка номера
М.А. Бакаян*

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 11.04.2025
Цена договорная

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 1/2025

А.В. ФЕДОРОВ. Хабаровский процесс:
историко-правовое исследование 9

Юридические науки

**Теория и история права и государства;
история учений о праве и государстве**

Л.В. ГОЛОСКОКОВ. О глубинных проблемах
национальной безопасности России
в современном мире 28

Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право

Д.В. АЛЕХИН. Некоторые дискуссионные
вопросы квалификации хищений предметов
и документов, имеющих особую ценность 38

А.В. БОРИСОВ. Современное состояние
и тенденции киберпреступности на транспорте 48

Е.Г. БЫКОВА, И.В. ПЛЕТЯНОВА. Субъекты
преступления при ненадлежащем оказании
медицинской помощи по косметологии 54

А.Г. ВЕНИАМИНОВ. Некоторые вопросы
предъявления обвинения по уголовным делам
о преступлениях в сфере закупок товаров,
работ, услуг для обеспечения государственных
и муниципальных нужд 62

Н.А. ГОРШКОВА, Т.А. ЗЕЗЮЛИНА. Назначение
наказания в виде лишения свободы:
законодательный опыт и практика реализации 70

А.Ж. САРКИСЯН, Г.Ф. КОИМШИДИ.
IT-преступность в Российской Федерации
в 2020–2024 гг. и ее прогноз на 2025 год 78

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

- Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несет авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности не несет.
- Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.
- При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.
- В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом неискажается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 24,25
Печать офсетная
Отпечатано в типографии
ООО «Буки Веди» 117452, г. Москва,
вн.тер.г. муниципальный округ Южное
Бутово, ул. Адмирала Руднева, д. 4,
помещ. 13/6. Тел.: + 7 (495) 926-63-96,
www.bukivedi.com, info@bukivedi.com

Заказ №

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

В.А. ШЕСТАК. Современное восприятие феномена транснациональной организованной преступности зарубежными исследователями 86

С.А. ЯШКОВ. Проблемные вопросы квалификации некоторых преступлений, предусмотренных главой 20 УК РФ 93

Уголовный процесс

Н.В. ДРАНИЧНИКОВА, А.Б. СЕРГЕЕВ.
Освобождение от уголовной ответственности лиц, заключивших контракт о прохождении военной службы в военное время 100

Финансовое право; налоговое право; бюджетное право

А.С. ТИТОВ. Исковая давность при рассмотрении антикоррупционных исков 108

Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность

В.И. ЕЛИНСКИЙ, Д.С. ХИЖНЯК. Формирование общих положений методики расследования преступлений в докторских исследованиях 114

Р.Г. ИСКАЛИЕВ. Пути улучшения международного взаимодействия через гармонизацию оперативно-разыскного законодательства со странами ближнего зарубежья 121

Ю.Ф. КАМЕНЕЦКИЙ. Городской рюкзак следователя: назначение, комплектация, и технологии применения в профилактических целях 131

И.С. ТРУБЧИК. Этапы производства осмотра места происшествия в особых условиях 138

А.Б. ШАВЛОВСКИЙ. Особенности криминалистического исследования мобильных устройств и их компонентов 144

С.В. ШЕПЕЛЕВ. Анализ правоприменительной практики в сфере противодействия незаконным финансовым операциям (на примере Удмуртской Республики) 152

Международное право; Европейское право

С.В. ХАРЧЕНКО, А.А. ПАЛЬЦЕВ. Международная юстиция в современных условиях 159

Исследования молодых ученых

Р.Ш. АХМЯРОВ. Специально-криминологическое предупреждение краж и угонов автотранспортных средств органами внутренних дел Российской Федерации 166

Д.Б. БЕБУРИЯ. К вопросу о правовом регулировании цифрового взаимодействия, осуществляемого в целях реализации Транспортной стратегии Российской Федерации 171

В.В. НИКИТИН. Влияние индивидуально-психологических особенностей обследуемых лиц на результаты, полученные в ходе тестирования с применением полиграфа 179

Н.П. ШЕВКОПЛЯС. Современные способы маскировки деятельности незаконного игорного предприятия как направление противодействия деятельности правоохранительных органов при организованной преступной игорной деятельности и меры по его нейтрализации 185

FOUNDER

**Sukharev Moscow academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation**

Rector of the Sukharev Moscow academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, doctor of juridical sciences, associate professor, Major General of justice
A.A. Bessonov

EDITORIAL STAFF

*Editor-in-Chief
N.D. Eriashvili,
doctor of economic sciences,
candidate of legal
and historical sciences,
professor, the winner
of an award of the Government
of the Russian Federation
in the field of science
and equipment*
E-mail: professor60@mail.ru

*Scientific editor,
responsible for publishing*

A.Zh. Sarkisyan,
Dean of the Faculty
of Advanced Training
of the Sukharev Moscow academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation,
candidate of law, associate
professor

In preparation numbers involved:

Editors

**O.V. Berberova,
I.D. Nesterova**

Painter

A.P. Yakovlev

Imposition

M.A. Bakayan

*The journal is registered by the
Federal Service for supervision
in the sphere of telecom,
information technologies
and mass communications.*

Signed in the press on

11.04.2025

Editorial staff address:
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12
Tel.: 8 (499) 740-60-14,
8 (499) 740-60-15
E-mail: 7700153@gmail.com



INVESTIGATION OF CRIMES: PROBLEMS AND SOLUTION

CONTENT № 1/2025

A.V. FEDOROV. Khabarovsk trial: historical and legal research	9
---	---

Legal sciences

Theory and history of law and the State; the history of the teachings of law and the State

L.V. GOLOSKOKOV. On the deep problems of national security of Russia in the modern world	28
---	----

Criminal law and criminology; penal enforcement law

D.V. ALEKHIN. Some controversial issues regarding the theft of items and documents of particular value	38
---	----

A.V. BORISOV. Current state and trends of cybercrime in transport	48
---	----

E.G. BYKOVA, I.V. PLETYANOVA. The subjects of crime of improper provision of medical care in cosmetology	54
---	----

A.G. VENIAMINOV. Some issues of bringing charges in criminal cases on procurement of goods, works, and services for state and municipal needs	62
---	----

N.A. GORSHKOVA, T.A. ZEZYULINA. Sentencing to imprisonment: legislative experience and implementation practice	70
---	----

A.Zh. SARKISYAN, G.F. KOIMSHIDI. IT crime in the Russian Federation in 2020—2024 and its forecast for 2025	78
---	----

V.A. SHESTAK. Modern perception of the phenomenon of transnational organized crime by foreign researchers	86
--	----

The original-model is created
by publishing house
«UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications.
- The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors.
- First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8
Print. sh. 24,25. Offset printing
It is sent for the press 11.04.2025
Printed in the printing house of LLC
«Buki Vedi» 117452, Moscow, ext.ter.g.
Yuzhnoye Butovo municipal district,
Admiral Rudnev str., 4, room. 13/6.
Ph.: 7 (495) 926-63-96,
www.bukivedi.com, info@bukivedi.com
Order No.
Contractual price
The circulation is 3000 copies
The first plant — 1000 copies

S.A. YASHKOV. Problematic issues of qualification of some crimes provided for in Chapter 20 of the Criminal Code of the Russian Federation	93
Criminal trial	
N.V. DRANICHNIKOVA, A.B. SERGEEV. Exemption from criminal liability of persons who have signed a contract for military service in wartime	100
Financial law; tax law; budget law	
A.S. TITOV. Limitation period in the consideration of anti-corruption lawsuits	108
Criminalistics; forensic expertise; operational and investigative activities	
V.I. ELINSKY, D.S. KHIZHNYAK. Formation of general provisions of crime investigation methodology in dissertation research	114
R.G. ISKALIEV. Ways to improve international cooperation through the harmonization of operational-search legislation with neighboring countries	121
Yu.F. KAMIANETSKI. Investigator city bag: intended use, package contents and application techniques for preventive purposes	131
I.S. TRUBCHIK. Stages of production of inspection of the scene of an incident in special conditions	138
A.B. SHAVLOVSKY. Features of forensic investigation of mobile devices and their components	144
S.V. SHEPELEV. Analysis of law enforcement practice in the field of combating illegal financial transactions (using the example of the Udmurt Republic)	152

CONTENTS

International law; European law

- S.V. KHARCHENKO, A.A. PALTSEV.** International justice in modern conditions 159

Research by young scientists

- R.Sh. AKHMYAROV.** Special criminological prevention of theft and car theft by the internal affairs bodies of the Russian Federation 166

- D.B. BEBURIA.** On the legal regulation of digital interaction carried out in order to implement the Transport Strategy of the Russian Federation 171

- V.V. NIKITIN.** The influence of individual psychological characteristics of the examined persons on the results obtained during polygraph testing 179

- N.P. SHEVKOPLYAS.** Modern methods of disguising the activities of an illegal gambling enterprise as a way to counteract the activities of law enforcement agencies in organized criminal gambling and measures to neutralize it 185